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新聞撮要
世界衛生組織（WHO）上月26日開會

後，根據800多份研究肉類和癌症關係的
結果，正式將煙肉、香腸、火腿和其他加
工肉類定為一級致癌物，與香煙、石棉和
柴油廢氣並列，代表「有足夠證據」證實
它們與癌症有關。紅肉如牛、羊、豬肉等
則列為2A級致癌物，代表「有限證據」
證明它們可致癌。

■節自《世衛證加工肉致癌 日食2片
煙肉風險增》，香港《文匯報》，

2015-10-27

持份者觀點
1. 北美肉類協會：癌症是複雜的疾病，不
是單單一種食物可以引發，生活方式和環
境因素與癌症更有關聯。
2. 英國食品研究所榮譽教授約翰遜：紅肉
致癌性較低，致癌機制定義也不足，把加
工肉與公認含多種化學致癌物的香煙相提
並論並不恰當。
3. 南京市中醫院全國肛腸醫療中心主任金

黑鷹教授：大腸癌的
致病因素，除遺傳因
素和患者原本的消化
道疾病因素外，普遍
認為飲食因素與腸癌
有密切關係。

多角度思考
1. 試評論世衛把加工

肉製品致癌風險列
為與香煙同級。

2. 有人指專家把紅肉
列為「較可能致癌
物」是矯枉過正，
你認同嗎？

■香港文匯報
記者 鄭樂泓
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通識科的評核往往要求考生們作各色各樣的比較。當
中，有「比較」二字直接出現在提問用語的，如樣本試
卷中「比較資料1和2所表達的觀點」等直述式比較
題；而更為大行其道的，則是一些「暗比」類型的評論
式題目，即「比較」二字並非題目的提問用語，取而代
之的則用「優先於」、「更」等字眼，但其實同樣要求
考生運用比較技巧，如2013年的卷二題3就問及：「就
中國目前的發展而言，經濟發展是否應優先於環境保
護？」
在回應直述式比較題時，如資料有異同的部分，考生

須同時點出才算是全面地回應題旨：「兩項資料均相信
環球癡肥是不良飲食的結果」，「但兩項資料的焦點不
同：資料1主要關注全球癡肥蔓延所致的問題，資料2
則同等重視欠發達國家的飢餓和較發達國家的癡肥問
題。」在此，考生必須避免停留於各自分述的層次——
即分開兩段先述資料1，再述資料2，但卻未有指出當中
的比較點。

建立比較準則免分述
而在回應暗比類型的評論式題目時，若考生僅評論其

認為較重要的一項，即經濟發展或環境保護，則會被視
為欠缺比較，未能回應「優先」一詞，結果失分甚多。
亦有嘗試將兩者比較的考生，因為討論層面流於分述，
先寫經濟發展應被注重，再解釋環境保護較不重要，卻
未懂得建立恰當的比較準則，結果難以清晰凸顯選項的
優點。
其實，考生最好能在每段訂立一個準則作比較，現舉

例如下：
就迫切性而言，中國的經濟發展迅速，其國內生產總

值在世界前列，僅次於美國，但高於日本、德國等發展

水平很高的國家，而且每年的 GDP 增長率一直高於
7%，可見經濟並無迫切改善之必要。相反，中國的環境
問題經已迫在眉睫，其每年有關環境的抗議事件竟高達
5萬宗，更有研究顯示，全球十大空氣污染城市當中，
中國竟佔其中7個，再加上荒漠化及近400個癌症村等
事例，可見環境保護已刻不容緩。
回答這類題目時，除迫切性外，根本性、惠及持份者

多寡、所需成本、時間性、不可逆轉性等也是較為常用
的比較準則。當然，考生也應按題目的不同性質而自行
思考可供比較的準則。

■林子斌 通識教育科專業發展學會文書、孔聖堂中學老師（考試主任）
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新聞撮要
在美國和英國等地，愈來愈多僱主投
訴大學畢業生不論心態還是技能，都達
不到職場的基本要求。很多需要專門技
術人才的公司指，即使提供6位數美元
的年薪，仍請不到人。這種「技能差
距」（skill gap）的成因，部分源於近年
學校重學歷而輕職業技能，令畢業生無
法學到在職場「生存」技巧。
■節自《識讀唔識做企業人才荒》，

香港《文匯報》，2015-10-26

持份者觀點
1. 英國企業僱主︰畢業生英文和數學水
平未達要求，在溝通、抗壓和團隊合作

上出現困難。
2. 噴射引擎生產商勞斯萊斯發言人︰政
府和商界都有責任收窄「技能差距」，
鼓勵有潛質的年輕科學、工程和數學人
才。
3. 新加坡前人力部部長陳川仁︰年輕人
在考慮教育和就業時應更注重實用性。

多角度思考
1. 何謂「技能差距」？
2. 試探討各地出現技能差距的原因。
3. 你認為香港的「技能差距」現象突出
嗎？如果突出，你認為港府可採取什
麼措施紓緩？

■香港文匯報記者 鄭樂泓

公 共 衛 生
新聞撮要
第十三個五年規劃（2016 年至 2020

年）出台在即。五年規劃不僅是中國國家
治理的手段，也是評價國家治理績效的依
據，折射出新的治國理念。與上一個五年
規劃相比，中國在「十三五」將弱化
GDP增長的規劃，進一步增加科技創
新、資源環境、民生改善方面的約束性指
標，推進實施「教育強國」、「綠色發
展」、「健康中國」等新戰略，來實現以
人為本的全面科學發展。
■節自《「十三五」將弱化GDP增

長》，香港《文匯報》，2015-10-28

持份者觀點
1. 國務院總理李克強︰中國經濟無需固守
（GDP增長目標）7%，6.9%已是來之不
易。
2. 「十三五」國家發展規劃專家委員會委
員胡鞍鋼︰中國的第十三個五年規劃，從
過去的經濟指標為主，轉向公共服務指標
為主，反映了政府職能的重心從經濟領域
逐步轉向公共服務領域。
3. 央行貨幣政策委員會委員樊綱︰今後政

府不應扶持特定產業，應更多實施普惠式
的政策，鼓勵各行各業應用新技術，發明
新技術，提升競爭力，提升產業生產能
力。

多角度思考
1. 什麼是「五年規劃」？
2. 根據資料，試指出第十三個五年規劃的
治國理念。

3. 有人認為第十三個五年規劃代表中國經
濟發展即將放緩，你認同嗎？

■香港文匯報記者 鄭樂泓

新聞撮要
申請公屋的人龍愈排愈長，截至今年9

月底，公屋輪候冊已創下共有28.53萬宗申

請紀錄，平均上樓時間3.6年，較6月時的
28.22萬宗，再增3,100宗。根據房委會最
新資料顯示，家庭申請約有14.25萬宗，非
長者單身人士約有14.28萬宗。
■節自《公屋人龍趨增平均等3.6年》，
香港《文匯報》，2015-10-28

持份者觀點
1. 房委會主席、運輸及房屋局局長張炳
良︰關注輪候人數不斷增加，加重房委會
建屋計劃壓力，但增加建屋仍面對土地不
足和社區抗拒。
2. 公屋聯會主席王坤︰不少地區住用地積
比率高達9倍或以上，生活空間狹逼，地

區人士難免感抗拒，特區政府長遠要多管
齊下開拓新土地，方可縮短公屋輪候時
間。
3. 年輕市民︰香港政府不應只關注家庭申
請，更應解決年輕單身人士的住屋需要。

多角度思考
1. 你認為是什麼因素導致香港公屋輪候冊

人數屢創新高？
2. 有評論指特區政府過於關注家庭申請而

忽略年輕單身人士需要，你認同嗎？
3. 就你所知，除了在社區建房，還有什麼
方法增加土地供應？你認為哪個方法最
有效？為什麼？ ■記者 鄭樂泓
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28.5萬人排公屋 平均等3.6年

■責任編輯：戚鈺峰 ■版面設計：邱少聰 2015年11月2日（星期一）

個 人 成 長 與 人 際 關 係

新聞撮要
過去12年來一直為伊拉克戰爭辯護的時任英國首
相貝理雅，在上月25日播出的美國有線新聞網絡
（CNN）專訪中，首次承認攻伊決定錯誤，指其可
能是「伊斯蘭國」崛起原因之一，但否認推翻伊拉
克前總統薩達姆有錯。
■節自《侵伊認錯貝理雅被批「戰術撤退」》，

香港《文匯報》，2015-10-26

持份者觀點
1. 貝理雅︰即使到了今天，薩達姆不在也總比繼續
在位好。
2. 英國前內政大臣白文傑︰並非要貝理雅承擔整個
內閣的責任，而是眾閣員當年均高估英國對華府的
影響力，美國不願聆聽英國意見。
3. 《星期日郵報》︰貝理雅是好戰分子，他當年危
言聳聽，把英國捲入戰爭，在訪問中道歉也沒完全
道出真相，只是精心計算的「戰術撤退」。
4. 英國廣播公司（BBC）政治記者沃森︰貝理雅拒

絕為推翻薩達姆道歉，顯示他仍在為侵伊作辯護，
這屬「有限度的道歉」。

多角度思考
1. 根據資料，試綜合描述英國各界對貝理雅道歉的

評價。
2. 承上題，你較認同哪個看法？
3. 有評論認為2003年英國出兵伊拉克是個錯誤，你
在多大程度上同意這個說法？

小知識
2003年，英美指伊拉克政府藏有「大殺傷力武

器」，以英美兩國為首的多國聯軍攻入伊拉克，推
翻當時的薩達姆政權，但事後卻未能找到所謂的
「大殺傷力武器」。
駐伊聯軍自戰爭後不斷受到當地民兵與阿爾蓋達

組織襲擊，至2011年最後一批駐伊美軍撤出伊拉
克，但現時當地居勢仍然混亂。

■香港文匯報記者 鄭樂泓
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新聞撮要
香港生產力促進局聯同汽車業界，成功

研發本港首部電動巴士，巴士除了「零排
放」外，也特別為本港多斜坡、多交通
燈、多彎等道路特色「度身訂造」，能夠
在斜坡上行走外，並配備更耐用的電池。
巴士未來將於本港進行為期約一個月的路
面測試，預料明年第一季正式投入市場。
■節自《港研發內地製電動巴料明年

應市》，香港《文匯報》，2015-10-27

持份者觀點
1. 生產力促進局汽車及電子部兼汽車零部
件研發中心總經理張梓昌︰本港路面多交
通燈，車輛又行又停，每次開車一剎那都

非常耗電，影響電池壽命，因此巴士用了
一種更耐用的「快充快放」電池。
2. 環保動力電動汽車有限公司主席容嘉
和︰希望電動巴士能於明年第一季投入市
場，初步會以旅遊巴形式運作。
3. 市民︰電動巴士的價錢比普通柴油車貴
一倍，希望巴士公司不要因為引入電
動巴士而提高收費。

多角度思考
1. 試解釋電動巴士引入香港

是利多於弊還是弊多於
利。

2. 電動汽車引入香港已有一
段時間，但直至現時仍不

普及，原因何在？
3. 有人擔心引入電動巴士會導致巴士公司
加價，你認為怎樣可避免這個情況？

■香港文匯報記者 鄭樂泓
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■世衛上月正式將煙肉、香腸、火腿和其他加工肉類定為一級
致癌物，與香煙、石棉和柴油廢氣並列。 資料圖片 ■香港市民對公屋的需求殷切，申請公屋
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